

# Monnaies de Fribourg - Freiburge Münzen [Nicolas Morad, Erich B. Cahn, Charles Villard]

Autor(en): **Körner, Martin**

Objekttyp: **BookReview**

Zeitschrift: **Schweizerische Zeitschrift für Geschichte = Revue suisse d'histoire = Rivista storica svizzera**

Band (Jahr): **22 (1972)**

Heft 1

PDF erstellt am: **21.05.2024**

## **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

## **Haftungsausschluss**

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

bei passender Gelegenheit zu ähnlich grosszügigen Lösungen finden werden. Es hat sich auch gezeigt, und das ist ebenfalls vorbildlich gelöst, dass eine solch umfassende Arbeit nur noch im Rahmen einer interdisziplinären Arbeitsgruppe von Spezialisten, in unserem Fall von Ökonomen, Historikern, Forstfachleuten und Verwaltungsbeamten, mit Aussicht auf Erfolg durchgeführt werden kann.

*St. Gallen*

*Jürg Biemann*

NICOLAS MORARD, ERICH B. CAHN, CHARLES VILLARD, *Monnaies de Fribourg – Freiburger Münzen*. Fribourg, Banque de l'Etat de Fribourg, 1969. In-8°, XII + 249 p.

Ce bel ouvrage publié par la Banque de l'Etat de Fribourg à l'occasion du 75<sup>e</sup> anniversaire de sa fondation est une contribution précieuse à l'histoire économique de la Suisse. Sous la direction de Marcel Strub, ce volume a été réalisé par la collaboration de Roland Ruffieux pour l'introduction, Nicolas Morard pour l'histoire monétaire du canton de Fribourg, Erich B. Cahn et Charles Villard pour le catalogue des monnaies, et Leo Hilber pour la luxueuse illustration. Ce travail collectif nous semble particulièrement bien réussi.

Dans l'introduction, Roland Ruffieux démontre que dans le cas de l'histoire du canton de Fribourg, la connaissance du phénomène monétaire est intimement liée à la compréhension des structures sociales et de la conjoncture économique. Au Moyen Age, ce sont l'industrie et le grand commerce qui conditionnent la politique monétaire. Dès le XVI<sup>e</sup> siècle, on voit un recul de ces activités en faveur de la finance et du service étranger avec ses subsides et pensions. Ruffieux souligne le caractère original du travail de Morard, montrant qu'il ne s'agit pas uniquement d'une étude numismatique mais d'un véritable essai de synthèse d'histoire économique.

Dans son *Essai d'une histoire monétaire du canton de Fribourg*, Nicolas Morard dépasse les limites géographiques du canton. Il inscrit son sujet dans le cadre des grandes courants de circulation de la Suisse et de l'étranger, qui ont alimenté continuellement le commerce et l'économie de la région fribourgeoise. Les trois premiers chapitres laissent clairement apparaître l'importance que revêtit du XI<sup>e</sup> au XIV<sup>e</sup> siècle la monnaie de billon lausannoise puis aussi celle de Savoie frappée à Nyon. Disposant d'excellentes sources (d'innombrables chartes, registres de notaires de Fribourg des XIII<sup>e</sup> et XIV<sup>e</sup> siècles, comptes des trésoriers de la ville de Fribourg des 1402), l'auteur décrit avec beaucoup de précision l'évolution de ces deux monnaies, l'affaiblissement progressif de la valeur du denier lausannois surtout, les circonstances qui amenèrent Fribourg à la fin du XIV<sup>e</sup> siècle à prendre des mesures défensives en fonction des besoins de son industrie et de son commerce. L'élément essentiel fut l'acquisition du droit de frapper sa propre monnaie. Il parut indispensable aux Fribourgeois

d'avoir leur autonomie sur le plan monétaire pour leurs transactions quotidiennes internes, pour empêcher le billonnage, la spéculation et la hausse des prix menaçant les exportations des draps.

Les chapitres IV, V et VI sont sous le signe de l'entrée de Fribourg dans la Confédération (1481) et des ses conséquences. Le XVI<sup>e</sup> siècle amène «un essor économique sans précédent» entraînant la multiplication des transactions financières, surtout par des soldes versées aux mercenaires dans le service étranger. Le milieu du siècle est marqué par l'agrandissement du territoire (1536), provoquant de nouveau l'instabilité de la situation monétaire à cause du déséquilibre entre les «bonnes» pièces fribourgeoises et les «mauvaises» pièces lausannoises et savoisiennes en circulation dans les terres occupées. Cette nouvelle situation pousse Fribourg à l'union monétaire avec Berne et Soleure en 1560. Toutefois le XVII<sup>e</sup> siècle, défavorable à la stabilité monétaire, contraint les cantons à la dévaluation de leurs monnaies, annonçant déjà la décadence du monnayage fribourgeois aux XVIII<sup>e</sup> et XIX<sup>e</sup> siècles, décrite dans le chapitre VII.

Nicolas Morard souligne que la «petite» monnaie de Fribourg n'avait eu qu'une place restreinte dans l'économie de la Suisse occidentale à côté d'une «grande» monnaie étrangère. Mais voilà justement l'intérêt principal de cet excellent travail: c'est d'avoir rappelé le rôle joué sous l'Ancien Régime par une monnaie fiduciaire d'ordre local, et d'avoir souligné les problèmes quasi insurmontables du maintien d'un rapport logique entre la petite monnaie d'usage interne à valeur fixe et la grosse monnaie d'usage international à valeur fluctuante.

L'appareil critique se trouve à la fin du texte. Les documents (ordonnances, décrets, etc.) sont transcrits en version originale. Enfin il y a un relevé des cours du florin du Rhin avec graphique, de l'écu de France et du teston, du XV<sup>e</sup> au milieu du XVI<sup>e</sup> siècle.

La dernière partie de l'ouvrage est constituée par un important catalogue des monnaies fribourgeoises, préparé par Erich B. Cahn et Charles Villard. Il s'agit d'une réédition remise à jour du premier volume des *Catalogues des monnaies suisses*, paru en 1959. Voilà aussi un travail qui fait preuve d'une excellente documentation.

La tentative de présentation bilingue de l'ensemble de l'ouvrage nous paraît un peu malheureuse. L'utilisation alourdissante du français et de l'allemand pour le catalogue des monnaies semble inutile, compte tenu des nombreuses répétitions. N'importe quel Confédéré de langue allemande, consultant un catalogue de monnaies, a des connaissances suffisantes de la langue française pour comprendre que «sans date» veut dire «ohne Jahreszahl». Mais il y a certainement plus d'un historien de langue allemande qui doit regretter de ne pouvoir pas comprendre suffisamment les contributions précieuses des MM. Ruffieux et Morard à l'histoire économique de la Suisse.

*Genève*

*Martin Körner*